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习近平总书记指出，“泱泱中华，历史
何其悠久，文明何其博大，这是我们的自信
之基、力量之源。”文化自信是更基础、更广
泛、更深厚的自信，是更基本、更深沉、更持
久的力量，有了文化自信，就能更加坚定中
国特色社会主义道路自信、理论自信、制度
自信。立足新时代新征程，认真学习贯彻
习近平文化思想，坚持着眼全局、结合实
际，在继承中转化、在学习中超越，才能切
实把中华优秀传统文化传承好，把红色文
化发扬好，把社会主义先进文化发展好，以
邵阳一地一域精彩为全局全域添彩。

邵阳有历史悠久、博大精深的优秀传
统文化。邵阳自春秋楚国大夫白善筑城以
来，迄今有2500多年历史，史称“昭陵”“邵
陵”“邵州”“宝庆”，是湖湘文化的重要发祥
地之一。这里人文积淀深厚，宋代理学家
周敦颐由永州通判兼任邵州代理知州时，
建州学、启民智，在邵州衙门东北隅辟池种
莲名曰“爱莲池”，著《爱莲说》。这里还诞
生了开中国咏史诗之先河的唐代诗人胡
曾、近代中国“睁眼看世界第一人”著《海国
图志》的魏源、著名马克思主义历史学家吕
振羽、创作《游击队歌》的人民音乐家贺绿
汀等历史文化名人。一直以来，邵阳人秉
承湖湘文化“吃得苦、霸得蛮、扎硬寨、打硬
仗”的优良传统，努力担负起新的文化使

命，传承历史文化，发展社会主义先进文
化，使湖湘文化在新时代取得新发展、呈现
新气象。

邵阳有鲜明独特、奋发向上的红色革
命文化。邵阳革命历史悠久，是一块洒满
热血、充满希望的红色热土,群英荟萃、英才
辈出,党史人物众多、红色文化灿烂、红色资
源丰富,留存下来的红色遗迹就有170余处,
记录在册的烈士有2000余名之多。这里有
红军长征的战斗征途、邓小平征战绥宁指
挥所旧址、八路军驻湘通讯处旧址、塘田战
时讲学院旧址等，“中国第一牧场”南山草
场入选全国首批“红色草原”名录，老山界、
高山红哨等申报为全省党性教育基地、潇
湘“红八景”；民国推翻帝制、再造共和的蔡
锷，五四运动火烧赵家楼的匡互生，新四军
政委袁国平等革命先辈谱写英雄壮歌、留
下感人诗篇。实施好革命文化赓续工程，
保护好、运用好宝贵的红色资源，加强革命
传统和爱国主义教育，引导广大干部群众
发扬优良传统、赓续红色血脉，始终激励我
们不忘初心、继续前进，必将有力推动红色
文化资源优势转化为经济优势，打造邵阳
红色文化旅游品牌。

邵阳有丰富多彩、各具特色的民族民
间文化。邵阳是一个多民族聚居的地区，
有苗族、瑶族、回族、侗族等世居少数民

族。邵阳民俗文化丰富多彩，城步六月六
山歌节、绥宁四八姑娘节、隆回花瑶讨僚皈
节等，用文化浸润人心，促进各民族交往交
流交融，不断推进邵阳铸牢中华民族共同
体意识工作向纵深发展。邵阳还拥有丰富
的非物质文化遗产，有国家级非物质文化
遗产 16 项、省级非物质文化遗产 53 项、市
级非物质文化遗产88项，蓝印花布、宝庆竹
刻、滩头年画、城步吊龙等展示了各族人民
群众的勤劳智慧和传统非遗文化的独特魅
力。通过探索文化和科技融合有效机制，
推进文化和旅游深度融合，加快发展新型
文化业态，形成更多新的文化产业增长点，
进一步增强文化软实力，推进文化强市建
设，为加快实现“三高四新”美好蓝图插上
文化自信的翅膀。（作者单位：市委政研室）

以坚定的文化自信推动文化繁荣发展
刘 泉

近日，泰山上一只“机器狗”火
遍全网。它身驮重物在陡峭山路上

“健步如飞”，从山脚到山顶仅用了
2小时。外交部副部长华春莹在社
交平台上发文为泰山“机器狗”点
赞：“机器狗在雄伟的泰山上充当
搬运工，科技造福人类。”

有人说科技的意义在此刻
具象化了。在新质生产力快速发
展的大背景下，泰山“机器狗”只
是信息技术与科技创新大发展
下的“一个切面”，从实践来看，
随着诸如云计算、大数据、5G等
技术日益推广，新业态、新事物、
新领域层出不穷。

“机器狗”以及一系列具有
超强“工作能力”的具象智能单
体的出现，在引人赞叹的同时也
引发了思考，面对人工智能对就
业的冲击，应该如何应对？事实
上，科技进步带来的生产方式的
改变与跃升，最终会让人们的生
活更便利。历史与现实早已反复
证明了这一点，技术的进步会让
一些工作岗位被替代，但必然伴
随着新的就业机会产生。生产环
境不好的地方，不再需要人工，
却产生了机器人维修、调试、软
件管理等新岗位需求。

不可否认，曾几何时，挑山
工是泰山上一道特殊的风景线。
但事实上，由于挑山工作过于辛
苦，近些年也面临年龄越来越
大、从业人员越来越少的窘境。
有数据显示，至 2018 年已剩不
足 10 人，“下一步物资谁来运”
已成为这一岗位的新问题。无人
出租车、自动售货机、自动送货
车等机器人作为一种全新的生
产力率先在中国落地，解构和重
建了一些目前现存的工作岗位。

在此过程中，曾经“难于上青天”
的工作，开始变得简单；那些技
术含量不高、重复性强的工作，
也逐渐走向衰亡。大量劳动力被
解放出来，投身到更具有创新价
值的工作岗位上，这何尝不是一
次针对生产力的革新？

目前，我国正大力推进现代
化产业体系建设，加快发展新质
生产力，持续在技术革命性突破、
生产要素创新性配置、产业深度
转型升级上用力，力求发生动能
之变、结构之变、质量之变。据工
业和信息化部新闻发言人、总工
程师赵志国介绍，我国制造业转
型升级步伐加快，中国“灯塔工
厂”总数已达72家，占全球42%。
我国在传统制造业上的综合性优
势，有望在AI时代进一步凸显，
人工智能正在改变我们的生产生
活方式，这是挑战也是机遇。

科技是发展的利器，只有服
务于人，才能行稳致远。针对“机
器狗”的探讨，实质是探寻如何
让科技更好造福人类、服务于
人。答案是既要勇于用新事物打
破旧的生产生活方式，释放新活
力；又要加强管理与引导，为新
事物匡正发展方向，引导科技创
新回归以人为本的初心使命。

为适应新一轮科技革命和
产业变革加速演进，发展新质生
产力，促进产业升级的需要，近
日中共中央、国务院出台了《关
于深化产业工人队伍建设改革
的意见》，首次将创新能力和劳
动付出、技能水平并列提出，为
产业工人下一步发展指明了方
向。我们只需做好准备，拥抱变
革，未来，新技术行业必将进一
步开拓就业创业新空间。

从泰山“机器狗”爆火看科技改变岗位需求
赵剑影

人生，是一场盛大的遇见。
你若懂得，就请珍惜。没有偶然
的出现，只有必然的结果。

弘一法师有言，人生有三
见，见自己，见天地，见众生。

弘一法师还说，遇见，是因为
有债要还，离开，是因为还清了。

丰子恺说，你若感恩，处处
可感恩。

人生要学会放下，才会收获
快乐；生活要感到知足，才能享受
幸福；一辈子日子苦短，于是就应
该想开；做人要偶尔糊涂，做事不

随心所欲；成功没有偶然，奋斗成
就梦想。

每个人来到这世上，会有
很多的人，陪我们走过一段又
一段的路程；会有很多的事情，
发生在我们的生命里；当我们
静下心来，回忆过去的岁月，便
会发现，出现在我们生命里的
每一个人，发生在我们身边的
每一件事，都不是无缘无故的，
都有存在的理由，都有着特定
的意义。

（作者系邵阳人，现居长沙）

随 感 录
杨 震

所谓“专业废话”，就是那些冠冕堂皇、
放之四海而皆准的话，听起来貌似全面深
刻，细分析又空无一物，好像什么也没说，
属于典型的“客里空”。

譬如，某地发生责任事故后，有媒体记
者问负责人：“您对此事有何看法？”当地官
员总是支支吾吾：“唉，这个，这个，我们已
经注意到媒体十分关注这一事态变化了。
有关方面曾就此事召开过专门会议，认真
作了研究。我们认为，其问题的性质是严
重的，影响是恶劣的。我们决不姑息，一定

严肃处理……”听起来句句在理、头头是
道。但仔细想想，这位官员究竟说什么了
呢？什么叫“已经注意到”？如何“认真研
究”？问题到底严重到什么程度？事故影
响究竟怎样？如何“严肃处理”？统统不告
诉你，这就是“专业废话”的功夫，下一次再
出现这种情况可以照用不误。

“专业废话”纯粹是一种官腔。讲“专
业废话”的人，无实事求是之心，有哗众取
宠之意。他们或者出于部门利益的考虑，
说一些不偏不倚、不左不右、不上不下、不

咸不淡的话；或者照本宣科、人云亦云、以
不变应万变。

一个干部是做事还是做官，不用看别
的，听其说话就可知其大概。讲原则很容
易，讲具体办法、具体措施就困难得多。原
则话人人会讲，因为原则总是对的；讲具体
措施就要真功夫，就特别容易露馅儿。一
个干部如果总是讲原则，从来不讲具体办
法，就是一个专说空话、不办实事的官僚主
义者。其言行有损自身形象，更损害了党
和政府在群众中的威信。

从这个意义上讲，中央强调要建立“责
任政府”和对具体工作落实“责任追究制”，
其必要性和重要性就不言而喻了。

（作者系市市场监督管理局退休干部）

感言“专业废话”
刘克勤

曾记得两年前，市场监管总局等八部
门联合印发《关于加强快递绿色包装标准
化工作的指导意见》，提出到2022年年底，
基本建立覆盖全面、重点突出、结构合理的
快递绿色包装标准体系，让快递包装变得
轻便、环保。但事实上，如今快递的包装反
而更加厚实了。

随着电商流行，装着网购商品的快递
盒越来越多。据媒体报道,2023年我国快递
业务量累计完成 1320.7 亿件,同比增长
19.4%。按每件包装盒 0.2 公斤计算，1320.7
亿件就是 2641.4 万吨。由于缺乏足够的二
次利用渠道和方法，往往使用一次后就被
随意丢弃，变成“快递垃圾”，既不经济也不
环保。如何循环利用、变废为宝，减轻塑料
制品对环境的影响，减少制造纸箱对木材
的消耗，是一个现实问题。

市场监管总局等八部门联合印发指导
意见，让快递包装有了“绿色标准”。但把快递
包装的“绿色标准”真正落到实处，需要政府、
快递公司和个人等多方合力，打好组合拳。

首先，从源头抓起，提升绿色包装标准
化水平，落实严格有效的制度约束，推动行
业规范发展。实现电子运单的全覆盖，积极
推广可循环中转袋和共享快递盒等，并努
力改善材质、结构和封箱方式，最大限度地
减少包装材料，让包装更灵活、轻便。

其次，加大回收力度。目前对“快递垃
圾”，因保存麻烦，大多数人不加区分一股脑

儿扔掉，只对部分纸质包装盒回炉生产再生
纸。据估算，1吨废纸回炉只能生产0.8吨再
生纸，不如包装盒循环使用合算。况且，废纸
回收价格低，人们收集的积极性不高，城市
回收网点萎缩，农村回收网点几乎没有。政
府应建立覆盖广泛的快递垃圾回收机制。

消费者们除了自觉进行垃圾分类回收
外，也可以对快递包装物再利用。如纸箱可
继续使用，快递袋厚实且防水，可以作为垃
圾袋等……这也有助于快递包装绿色化、
标准化工作的落实。

（作者单位：武冈市展辉学校）

莫让“快递垃圾”成公害
林日新
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